

COMUNICADO DE LA CONFERENCIA DE RODOLFO STAVENHAGEN

JOSÉ VALADÉS, MAGONISMO E INDIGENISMO EN LA REVOLUCIÓN MEXICANA

15 DE ENERO DE 2014



(El Dr. Rodolfo Stavenhagen y la Dra. Patricia Galeana)

Con la conferencia “José Valadés, magonismo e indigenismo en la Revolución mexicana”, impartida esta tarde por el Dr. Rodolfo Stavenhagen en el INEHRM, dio inicio el ciclo de conferencias Premios INEHRM 2013, que continuará el próximo miércoles 22 de enero.

El Dr. Rodolfo Stavenhagen, quien fue merecedor del Premio *José C. Valadés* a la Trayectoria en el Rescate de Memorias y Testimonios 2013, fue presentado por la Directora General del INEHRM, la Dra. Patricia Galeana, quien se congratuló de su presencia y señaló que es uno de los intelectuales más prominentes en el desarrollo de las ciencias sociales y la investigación social en México. El Dr. Stavenhagen fue fundador y se desempeñó como primer director del Centro de Estudios Sociológicos de El Colegio de México.

Por otra parte, la Dra. Galeana destacó que el interés por los temas de política educativa y cultural de los pueblos indígenas, condujo a Stavenhagen a proponer la creación de una oficina dedicada a las culturas populares de México. En

respuesta, en 1997, la Secretaría de Educación Pública estableció la Dirección General de Culturas Populares.

Para Stavenhagen la voz altisonante de la resistencia de los pueblos y las comunidades indígenas ha planteado nuevas alternativas al Estado mexicano. No es una historia reciente, afirmó, tiene orígenes remotos, pero sirva esta reflexión de la Revolución mexicana a nuestros días para remarcar que la ciudadanía multicultural representa un apto desafío en esta etapa histórica en al que ha sido oficialmente declarado el ocaso de la Revolución mexicana.

Rodolfo Stavenhagen trazó una parábola del indigenismo y la revolución para analizar la evolución de los conceptos y las prácticas de lo que hasta hace poco tiempo se llamaba “el problema indígena”.

Por qué empezar entonces por la obra de José Cayetano Valadés, se preguntó y señaló “con frecuencia se afirma que practicar la sociología es escribir la historia del presente” y, ese es el caso de José C. Valadés, quien incluía análisis sociales y económicos en sus registros de la historia política de México y procuraba al mismo tiempo proporcionar panoramas amplios y generales a través de la ‘conexividad’ entre las distintas fuerzas que actuaban en el escenario histórico nacional.

Stavenhagen remarcó que su interés por los escritos de Valadés lo llevó a descubrir las referencias que hace sobre las comunidades indígenas y cómo al referirse a los Flores Magón descubre que la presencia indígena en el magonismo era algo más que una circunstancia pasajera.

Si bien los hermanos Flores Magón no hacían referencia a su origen indígena sí se atrevían a proclamar: “somos indios, proletarios. Nacidos y crecidos entre los pobres, somos testigos de las grandes injusticias, de la tiranía y de la explotación que han sufrido las masas. Por eso somos anarquistas comunistas”.

Para el investigador emérito de El Colegio de México la Revolución Mexicana trajo un cambio de paradigma hacia lo indígena, pero de manera parcial, pues diseñaba políticas sin que los indígenas fueran tomados en cuenta, como señaló Manuel Gamio en 1916, recordó, sólo para mejorar la vida de los pueblos.



Han transcurrido casi cien años de aquellas buenas intenciones, pero hasta nuestros días el reto es encontrar un modelo adecuado de ciudadanía cultural de los pueblos indígenas en México y en otros países de mundo. Y no se ha logrado, concluyó Stavenhagen.